

**La formación de la participación ciudadana en México. Un escenario desde 1988.
Imparte: Dr. Manuel González Navarro.
Reseña**

Por: Rincón Salazar Javier¹.

La 5ta. Conferencia del trimestre 22-P analiza el contexto del año 1988 en México y su significado en términos de la participación ciudadana y política. El conferencista comienza compartiendo su experiencia personal al presenciar un evento en el Zócalo de la Ciudad de México, convocado por Cuauhtémoc Cárdenas, miembro de la corriente democrática. Este evento fue destacado para él porque le permitió ver más allá de los políticos presentes en el escenario y observar directamente a la gente, descubriendo una variedad de emociones, esperanzas y memorias ocultas en sus miradas.

El Dr. Manuel González se cuestiona cómo es posible que alguien aparentemente desconocido pudiera convocar con tanta efervescencia y generar una participación ciudadana masiva. Antes del año 1988, la participación ciudadana en México estaba fuertemente corporativizada por el partido oficial del PRI, y existía una gran distinción entre la participación política y ciudadana. Sin embargo, el año 1988 marca un cambio significativo, con una serie de acontecimientos sociales, políticos, económicos y culturales relevantes.

El conferencista plantea la importancia de entender las condiciones previas al año 1988 para comprender la formación de esta nueva participación ciudadana. Destaca dos antecedentes clave: el movimiento estudiantil de 1968 y el sismo de 1985 en la Ciudad de México. Estos eventos dejaron huellas profundas en la sociedad mexicana, generando críticas hacia el sistema político dominante y autoritario, así como una búsqueda de comprensión y respuestas.

El año 1988 se convierte en una plataforma para la formación de un nuevo tipo de participación ciudadana y política en México. Se destaca la importancia de las figuras utilizadas y las representaciones simbólicas generadas por la ciudadanía para promover ideas, retórica e imágenes

¹ Lic. En Psicología Social por la Universidad Autónoma Metropolitana-Iztapalapa. Actualmente estudiante de Maestría del Posgrado en Psicología Social de la UAM-Iztapalapa.

que fomentan la participación ciudadana. También se mencionan las formas de acción social que buscan organizar y concretar esta participación ciudadana en la sociedad.

La conferencia resalta que el año 1988 marcó un cambio en la participación ciudadana, permitiendo que los ciudadanos se involucraran activamente en la toma de decisiones y desafiando las estructuras tradicionales del sistema político y social. Se hace hincapié en las repercusiones en diversos ámbitos, como la economía, la vida social, la esfera cultural y, sobre todo, la vida política.

Para el conferencista así reconoce cuatro eventos importantes para este cambio de la participación ciudadana, específicamente serían:

1. Movimiento estudiantil de 1968: Se destaca la importancia de este movimiento como una expresión de crítica y crisis hacia el poder presidencial en México. Los estudiantes buscaron construir espacios democráticos y representar las demandas de los ciudadanos en relación con la educación y el futuro.
2. Terremoto de 1985: Se menciona cómo este evento mostró la incapacidad del gobierno para responder a los problemas de la población. La ciudadanía se movilizó y participó en la reconstrucción de la ciudad, lo que llevó al surgimiento de organizaciones sociales y a una mayor participación ciudadana.
3. Movimiento Urbano Popular: Después del terremoto, se destaca la formación de este movimiento que luchó por nuevos derechos en términos de vivienda, barrio y configuración de la ciudad. Se buscó construir una nueva identidad ciudadana y una memoria histórica distinta.
4. Elecciones presidenciales de 1988: Se menciona la disputa por el poder político y la sucesión presidencial en el PRI. Se destaca la importancia de este proceso en términos de la lucha por el proyecto de nación y la adopción de políticas neoliberales. También se hace referencia a la formación de la corriente democrática y a la ruptura dentro del PRI.

La exposición del Dr. González aborda varios temas relacionados con el pensamiento social de los grupos de izquierda y su oposición al gobierno. En primer lugar, menciona que estos grupos constituyen una minoría activa y que es difícil para una minoría derrotar a una mayoría. Por lo tanto,

se adoptó la estrategia de pensar y actuar como una minoría y esperar al tiempo, reconociendo que los cambios no pueden ocurrir de la noche a la mañana.

Se menciona la importancia de los mecanismos de conflicto y negociación en la participación ciudadana. No se trata solo de generar conflicto, sino de mostrar que el conflicto puede llevar a la negociación y a la modificación de normas y acuerdos. Se destaca la importancia de la consistencia y permanencia en la participación ciudadana.

Se hace referencia a la construcción social de la imagen del líder. El conferencista argumenta que la figura del líder es importante para generar símbolos, expectativas y dirección en la participación política y en la organización social. Se plantea la idea de que la imagen del líder es un elemento que une y teje las relaciones sociales, así como las formas de comunicación y la democracia.

También menciona la importancia de la ideología y cómo debe ser abordada en la investigación social. Sostiene que no se pueden considerar solo datos folclóricos o anécdotas, sino que se debe comprender la relación entre las formas del Estado, la construcción de la ideología y las formas de participación ciudadana. Así el Dr. González aborda temas como la comunicación, la polarización, la construcción de la necesidad y la importancia de los espacios públicos en la participación ciudadana. Plantea la idea de que la participación ciudadana no solo implica reconocer la necesidad, sino también construirla como una demanda social y buscarla como un nuevo derecho.

Para el conferencista la psicología social nos permite comprender cómo este evento histórico tuvo repercusiones en las formas de organización, interacción y percepción política de la sociedad mexicana. La movilización social, los mecanismos de conflicto y negociación, la construcción social de la imagen del líder y las estrategias de comunicación fueron elementos fundamentales en la configuración de la participación ciudadana.

En resumen, la conferencia presentada por el Dr. Manuel González, analiza diversos aspectos relacionados con el pensamiento social de los grupos de izquierda y su participación ciudadana. Examina estrategias, debates, la construcción de la imagen del líder, la importancia de la ideología, la comunicación y los espacios públicos donde el año 1988 marca un momento significativo en la historia de México, donde se generaron grandes transformaciones políticas, culturales y económicas.

La participación ciudadana se convirtió en un elemento clave en la reconfiguración de la sociedad y en la construcción de una nueva etapa democrática. Se establecieron alianzas, se debatió sobre estrategias y se generaron expectativas esperanzadoras sobre el futuro, cómo estos eventos históricos marcaron cambios significativos en la sociedad mexicana, como la búsqueda de espacios democráticos, la participación ciudadana y la adopción de políticas neoliberales. También se destaca la importancia de las luchas generacionales y las nuevas formas de pensar y actuar en la sociedad mexicana.

Además, es importante destacar que la participación ciudadana no es estática, sino que evoluciona y se transforma a lo largo del tiempo. Existen diferentes interpretaciones y visiones dentro de la sociedad sobre cómo llevar a cabo el cambio y la transformación. La participación ciudadana implica un compromiso constante y una lucha por los derechos y demandas sociales. El año 1988 y la participación ciudadana que surgió a partir de ese momento marcaron un hito en la historia de México. Fueron años de grandes cambios y transformaciones, donde la sociedad mexicana buscó establecer una democracia participativa y generar un nuevo proyecto de nación. La participación ciudadana se convirtió en una herramienta fundamental para construir una sociedad más justa, inclusiva y democrática.

Referencia.

González, M. (2022). La formación de la participación ciudadana en México. Un escenario desde 1988. Conferencia magistral del ciclo permanente del posgrado en Psicología Social. En <https://www.youtube.com/watch?v=FFuT3puMh8w&t=522s>.